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ЮУрГУ приглашает 
абитуриентов
12 и 18 февраля в ЮУрГУ пройдут встречи  
с выпускниками школ и техникумов – традиционные 
Дни открытых дверей.

12 февраля с 10:00 до 10:45 в холле третьего этажа главного кор-
пуса абитуриенты смогут ознакомиться с информацией о факульте-
тах, а затем в Актовом зале увидеть слайд-презентацию и фильмы о 
ЮУрГУ, в том числе «События-2011». Перед будущими студентами 
выступят ректор Александр Леонидович Шестаков и представите-
ли руководства Челябинской области. Ответственный секретарь 
приемной комиссии Александр Васильевич Губарев расскажет о 
новых правилах приема в вуз. После этого в учебных корпусах и 
аудиториях абитуриенты встретятся с деканами, работодателями, 
преподавателями и студентами и смогут получить индивидуальные 
консультации.

Завершит День открытых дверей праздничная программа «День 
святого Валентина», которая начнется в 13:00 в Актовом зале; про-
должит её выступление команд Лиги КВН ЮУрГУ.

18 февраля встреча с абитуриентами начнется в 14:30 в Актовом 
зале.

После официальной части, с 16:00 также пройдут встречи с дека-
нами и представителями факультетов и кафедр.

Ещё в конце декабря 
прошлого года стало 
известно, что в начале  
2012-го в органах 
муниципальной власти 
Челябинска произойдут 
новые кадровые назначения.  
1 января пост главы 
администрации 
Центрального района 
заняла Марина Валерьевна 
Дымова.  
Она пришла на смену  
Равилю Хамитовичу 
Гибадулину, который 
находился в этой должности 
около семи лет. 

Челябинцы, проживающие в 
центральной части южноуральской 
столицы, привыкли видеть в кресле 
руководителя администрации райо-
на исключительно представителей 
сильной половины человечества. 
С 1991 года этот пост занимали 
Константин Николаевич Армяни-
нов, Михаил Васильевич Калинин 
и Равиль Хамитович Гибадулин. 
Четвертым главой, вопреки сло-
жившейся традиции, стала жен-
щина, на сегодняшний момент –  
единственная среди руководителей 
районных администраций.

Пока жители района активно об-
суждают это назначение, Марина 
Валерьевна осваивается на новом 
месте, знакомится с коллективом и 
готовится к серьезной работе. 

12 января в актовом зале адми-
нистрации Центрального района 
состоялось официальное представ-
ление нового главы руководителям 
образовательных, медицинских 
учреждений, социальной сферы, 
общественных организаций. Тор-
жественная церемония началась с 
выступления главы администрации 
Челябинска Сергея Викторовича 
Давыдова.

Он поблагодарил Равиля Хами-
товича Гибадулина за проделанную 
работу, отметив профессионализм 
и самоотдачу главы, его весомый 
вклад в развитие и процветание 
Центрального района, составляю-
щего гордость и славу Челябинска, 
и сообщил, что Равиль Хамитович 
представлен к высшей награде ре-
гиона и отмечен знаком отличия 
«За заслуги перед Челябинской 
областью». 

В ответной речи Гибадулина 
также прозвучали искренние сло-
ва благодарности руководству об-

В добрый путь!

ласти, города, коллегам, работав-
шим рядом с ним на протяжении 
многих лет, а также всем жителям 
Центрального района, у которых 
глава находил поддержку и пони-
мание. 

Конечно, активная жизненная 
позиция и энергия не позволят ему 
без дела сидеть на пенсии. Равиль 
Хамитович признался, что уже по-
лучил несколько предложений о 
трудоустройстве, в том числе от 
руководства одного из челябинских 
вузов. Но Гибадулин останется ве-
рен родному Южно-Уральскому 
университету – здесь он продолжит 
преподавать на кафедре «Эконо-
мика, управление и инвестиции». 
Кроме того, Равиль Хамитович не-

давно возглавил одно из подразде-
лений «Ямалгазпрома».

Обращаясь к преемнице, бывший 
глава выразил надежду, что Мари-
на Валерьевна в работе будет опи-
раться на традиции, сложившиеся 
в Центральном районе, развивать и 
продолжать их, а также попросил 
коллег поддержать нового руко-
водителя. В свою очередь Марина 
Валерьевна поблагодарила кол-
лектив администрации за теплую 
встречу, сказала, что назначение 
главой Центрального района – это 
большая честь и ответственность, 
и пообещала сделать все возмож-
ное, чтобы район продолжал расти 
и развиваться.

(Окончание на 2-й стр.)
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Марина Валерьевна Дымова 
Родилась 5 июля 1965 года.
После окончания школы с 1982 по 1986 год обучалась на дневном 

отделении Челябинского государственного института культуры по 
специальности «Режиссер самодеятельного театра».

В 1995-ом заочно окончила курсы переподготовки при Челябин-
ском государственном университете, специальность – «Юриспру-
денция».

В 2010 году заочно получила второе высшее образование в Че-
лябинском институте (филиале) Уральской академии государствен-
ной службы по специальности «Государственное и муниципальное 
управление».

Трудовую деятельность начала в период обучения в институте 
культуры, с 18 лет – ночной няней в детском саду. После получения 
первого высшего образования работала преподавателем в Челябин-
ском государственном университете, Челябинском государственном 
институте культуры, преподавала в школе № 78 Калининского райо-
на, в лицее № 11. Общий педагогический стаж – более 12 лет. 

В качестве доверенного лица, начальника штаба, руководителя 
работает в избирательных кампаниях с 1999 года. Член партии «Еди-
ная Россия». 

В период 2002–2008 годов работала в ОАО «ЧГМК» заместителем 
генерального директора по связям с общественностью, помощником 
депутата Челябинской городской Думы, в правительстве Челябин-
ской области – помощником депутата Государственной Думы, за-
местителем генерального директора по социальным вопросам ОАО 
«Ордена Трудового Красного знамени племзавод “Россия”». 

С 2008 по декабрь 2011 года – заместитель главы администрации 
Курчатовского района Челябинска по социальным вопросам.

За добросовестный труд и высокий профессионализм награждена:
Благодарностью Законодательного Собрания Челябинской области,
Благодарственными письмами главы Челябинска М.В. Юревича, 

Благодарственными письмами главы администрации Челябинска 
С.В. Давыдова, Благодарственным письмом Союза журналистов 
России, Медалью «Честь и польза» Международного благотвори-
тельного фонда «Меценаты столетия».

Валентина Петровна Казакова. Родилась в 1919 го- 
ду в Кыштыме Челябинской области. Окончила 
Высшую партийную школу при ЦК КПСС. На ком-
сомольской работе была секретарем Советского и 
Ленинского райкомов комсомола, Челябинского 
горкома комсомола, обкома комсомола.

Первым секретарем Центрального райкома КПСС 
Валентина Казакова была в 1964–1966 годах.

Таисия Федоровна Тихоплав. Родилась в  
1922 году в селе Суворовское Краснодарского края. 
Участник Великой Отечественной войны: с третьего 
курса металлургического факультета ушла добро-
вольцем на фронт. После окончания Уральского по-
литехнического института приехала в Челябинск. 
Работала инженером, главным металлургом ЧКПЗ, 
несколько лет – секретарем парткома завода. 

В 1974–1984 годах – зав. отделом культуры об-
кома КПСС.

Первым секретарем Центрального райкома КПСС 
Таисия Тихоплав была в 1966–1974 годах.

Ольга Михайловна Ушкова. Родилась в 1926 го- 
ду в Перми в семье служащих. После оконча-

ния школы в 1944 году поступила в Челябинский 
механико-машиностроительный техникум. В янва-
ре 1950 года уехала по направлению в г. Невьянск 
Свердловской области. Трудовую деятельность 
начала на машиностроительном заводе в качестве 
технолога.

В 1957 и 1959 годах избиралась депутатом Сверд-
ловского областного Совета депутатов трудящихся.

С февраля 1962 года работала на Челябинском 
станкостроительном заводе имени С. Орджоникид-
зе. В 1967 году становится заместителем секретаря 
парткома завода. Была секретарем областного Со-
вета профсоюзов Челябинска. Первым секретарем 
РК КПСС Центрального района Ольга Ушкова была 
с 1974 по 1984 год.

Лидия Никифоровна Семенюк. Родилась в  
1947 году в Челябинске. Окончила Челябинский по-
литехнический институт и Свердловскую высшую 
партийную школу. Работала инженером на радио-
заводе «Полёт», в Центральном РК КПСС, инструк-
тором в обкоме партии.

Первым секретарем Центрального райкома ком-
сомола Лидия Семенюк была с 1972 по 1975 год.

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
– С первых дней знакомства я 

увидела, что в администрации Цен-
трального района работает очень 
грамотный, профессиональный 
коллектив. Команда  настроена на 
конструктивную работу, – отмети-
ла Марина Валерьевна.

Галина Андреевна Гаврилова, 
заместитель по социальным вопро-
сам выразила надежду на плодот-
ворное сотрудничество: 

– Мы обязательно продолжим 
проекты, которые были успешно 
реализованы в прошлом году, а 
также готовы поддержать новые 
идеи и предложения Марины Ва-
лерьевны. 

В том, что Гаврилова и Дымова 
сработаются и станут хорошим про-
фессиональным тандемом (модное 
нынче определение), нет никакого 
сомнения. Марина Валерьевна зна-
ет Галину Андреевну уже несколько 
лет и говорит о ней как о профес-
сионале высокого уровня:
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– Считаю ее очень компетент-
ным управленцем, способным 
грамотно донести до собеседника 
свои мысли. На самом деле умение 
общаться с людьми, вести диалог – 
очень ценные качества, которыми 
обладают далеко не все руководи-
тели. Галина Андреевна – профес-
сиональный коммуникатор. Кроме 

того, она прекрасно знает район, 
его специфику, людей, имеет боль-
шой авторитет среди жителей. 

Руководитель исполкома Челя-
бинского регионального отделения 
партии «Единая Россия» Алек-
сандр Мотовилов тоже готов под-
держать нового главу. Он считает, 
что назначение руководителем ад-
министрации женщины – хороший 
знак, который может положить на-
чало новой традиции. 

– Марина Валерьевна – не только 
обаятельная и приятная женщина, 
но и очень ответственный и требо-
вательный руководитель. Знаю, что 
она обдуманно подходила к предло-
жению, сознавая, что ей придется 
держать высокую планку, работать 
в непростом районе – Централь-
ном, который является сердцем и 
гордостью Челябинска, центром 
культуры и образования. Мы гото-
вы помогать ей во всех начинани-
ях советами и делами, в трудную 
минуту она может рассчитывать на 
мужскую поддержку, – пообещал 
Александр Александрович.

Кроме того, он отметил большой 
вклад в развитие и процветание 
района Равиля Хамитовича Гиба-
дулина, назвав его мудрым главой, 
который умел находить общий язык 
со всеми руководителями органов 
муниципальной власти: 

– Равилю Хамитовичу удалось 
подобрать отличную команду про-
фессионалов и единомышленни-
ков. Работать с таким коллективом 
Марине Валерьевне будет ком- 
фортно и приятно. Желаю ей удачи, 
успехов, поддержки и понимания 
со стороны жителей района и кол-
лег. В добрый путь!

Мы присоединяемся к этим по-
желаниям и тоже поздравляем Ма-
рину Валерьевну с назначением.

Оксана ХУДЯКОВА

Они были первыми 
Женщины – партийные руководители Центрального района 
Челябинска:

ЮУрГУ уже не в первый раз становится площадкой  
для проведения важных мероприятий, круглых столов,  
где обсуждаются социально значимые проблемы,  
в том числе молодежной политики.

На этот раз в вузе состоялась встреча активной молодежи Челябинской 
области с представителем федерального народного штаба общественной 
поддержки кандидата в президенты РФ В.В. Путина – Ольгой Платоши-
ной, лидером Российского союза сельской молодежи. Участникам встречи 
гостью представил председатель профкома сотрудников и преподавателей 
ЮУрГУ, начальник управления по внеучебной работе, депутат Челябин-
ской городской Думы Андрей Владимирович Шмидт.

Во встрече приняли участие руководители студенческих профкомов, 
представители общественных молодежных организаций, волонтерского 
движения, молодежных диаспор, общественных молодежных палат.

По словам Ольги Платошиной, она прибыла в регион, чтобы увидеть 
настроение уральской молодежи, познакомиться с проблемами, узнать 
мнение сверстников по вопросам, касающимся молодежной политики в 
регионе и в целом по стране.

Ольга Платошина также сообщила, что принимает активное участие 
в совещаниях штаба с Владимиром Путиным и имеет возможность до-
нести до него все предложения и инициативы, рассказать о проблемах и 
наметить план действий:

– Главная задача нашей встречи – аккумулировать мнения молодежи 
об улучшении жизни в нашей стране и в дальнейшем совместно работать 
по этому вопросу с премьер-министром.

Антон Калюк, заместитель председателя профкома ЮУрГУ, поинтере-
совался, появится ли в программе кандидата Путина молодежный блок 
по итогам таких поездок по стране? На что Ольга Платошина с уверен-
ностью сказала, что сегодня назрела необходимость кардинальных пере-
мен в сфере молодежной политики. Это понимают все: и руководители 
нашей страны, и сама молодежь, которая, надо сказать, неоднозначно 
относится к персоне своего лидера, Василия Якименко – руководителя 
Федерального агентства по делам молодежи, одного из создателей мо-
лодежного движения «Наши». На встрече в адрес Якименко прозвучало 
много критики.

Денис Винник, председатель областного совета молодых ученых, гово-
рил о поддержке молодых научных работников, социальных льготах, ипо-
течном кредитовании, выделении земельных участков под строительство, 
необходимости введения льгот для малых инновационных предприятий. 

К разговору присоединился А.В. Шмидт, который рассказал, что наш 
университет готов освоить имеющиеся земли. В настоящее время идет 
согласование необходимых документов.

Начальник Главного управления молодежной политики Челябинской 
области, выпускник ЮУрГУ Антон Александрович Бахаев поднял тему 
возрождения научно-технического творчества молодежи, которое на се-
годняшний день находится не в лучшем состоянии:

– Если мы говорим об инноватике, научных разработках, их важном 
значении в современном мире, то надо понимать, что они должны на 
что-то опираться, на чём-то основываться, и без цепочки «школа – вуз – 
научно-исследовательский институт» здесь не обойтись. Важно со школь-
ной скамьи развивать у детей интерес к изобретательству, техническому 
творчеству, науке, чтобы впоследствии из них выросли те, кто сможет раз-
бираться в «умной» технике, работать на инновационном производстве.

Встреча продолжалась более двух часов. За это время участники успели 
обсудить такие вопросы, как духовность, нравственность, даже религия, 
поговорили о проблемах волонтерского движения, не обошли стороной 
и злободневную и всегда актуальную для студентов тему повышения 
стипендий. В общем, разговор получился конструктивным, деловым и 
эмоциональным одновременно – как и положено, когда собирается ак-
тивная и неравнодушная молодежь, которой небезразлично свое будущее 
и будущее страны.

Оксана ХУДЯКОВА

Конструктивный 
разговор

Фото Всеволода ГАНИНА
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В этот день глава Минкомсвязи 
Игорь Щёголев посетил избира-
тельный участок № 278 в Великом 
Новгороде, где был установлен 
первый программно-аппаратный 
комплекс, состоящий из ноутбу-
ка со специальным программным 
обеспечением и двух веб-камер.

По его словам, символично, что 
установка камер началась именно 
в Новгороде. «Новгород у нас ещё 
со школьной скамьи ассоциируется 
с таким понятием, как вечевая де-
мократия. Это прямая демократия, 
и мы считаем, что возможность 
для наших граждан наблюдать за 
выборами – тоже элемент прямой 
демократии», – пояснил Щёголев.

Он напомнил, что камеры уста-
новят с учётом необходимости со-
блюдения тайны голосования: одна 
из них будет показывать общий 
план с избирательного участка, 
а другая – избирательную урну – 
так, чтобы трудно было установить 
личность голосующего.

После завершения голосования 
пауза в трансляции будет вызвана 
невозможностью передачи видео-
сигнала для тех регионов, где го-
лосование ещё продолжается. На-
пример, в Москве видеотрансляция 
прервётся на час, до закрытия по-
следнего избирательного участка в 
Калининградской области. Однако 
запись продолжится. По окончании 
голосования во всей стране тран-
сляция в регионах начнётся с того 
момента, когда она была прерва-
на. Таким образом, все желающие 
смогут проследить за процедурой 
подсчёта голосов.

Щёголев рассказал, что пред-
ставитель избирательной комиссии 
сможет видеть на экране компью-
тера изображение с обеих камер 
и судить о состоянии каждого из 
элементов комплекса. В случае не-

исправности специально созданное 
ПО определит, что именно вышло 
из строя.

Кроме того, министр сообщил, 
что средства массовой информации 
получат отдельные вещательные 
серверы, которые позволят следить 
за видеотрансляциями независимо 
от состояния Интернета в целом.

Техническое задание проекта 
предполагает, что система видео-
наблюдения охватит более 91 ты-
сячи избирательных комиссий, а 
её производительность обеспечит 
возможность подключения 25 млн 
пользователей при 60 тысячах од-
новременных просмотров с каждой 
из 200 тысяч камер. 

Как ранее заявлял глава Мин-
комсвязи, данная система будет 
использоваться и после президент-
ских выборов. «Веб-камеры, кото-
рые установят в школах, вузах, в 
дальнейшем можно использовать, 
к примеру, для дистанционного 
образования, проведения видео-
конференций. Насколько мне из-
вестно, многие регионы заинтере-
сованы в том, чтобы эту сеть ис-
пользовать для целей, в том числе, 
и государственного управления. 
То есть не таскать глав муници-
пальных образований за сотни ки-
лометров на разного рода совеща-
ния, а проводить это всё в системе 
видео-конференц-связи», – сказал 
Щёголев.

Напомним, что инициатором 
проекта по установке веб-камер на 
выборах 4 марта 2012 года высту-
пил кандидат на должность Пре-
зидента РФ Владимир Путин. Он 
также поддержал инициативу уста-
новить на избирательных участках 
прозрачные урны для голосования. 
По его словам, это исключит воз-
можность фальсификаций в ходе 
выборов. 27 декабря на заседании 

Народного штаба и федерального 
координационного совета Обще-
российского народного фронта он 
пояснил: «Такая прозрачность пре-
жде всего нужна нам с вами, пото-
му что мы должны быть уверены 
в том, что граждане нашей страны 
действительно нас поддерживают. 
Это принципиальный вопрос».

 Сайт, на котором будет вестись 
видеотрансляция с избирательных 
участков в день выборов Президен-
та Российской Федерации, начнёт 
работу 1 февраля.

В Челябинской области оборудо-
вание для видеонаблюдения за про-
цедурами голосования и подсчета 
голосов установят на 2226 избира-
тельных участках. Все работы ве-
дет компания «Ростелеком».

Уже начата доставка на участки, 
установка, настройка и подключе-
ние к сети Интернет специальных 
программно-аппаратных комплек-
сов (ПАК), включающих две ви-
деокамеры, компьютер, источник 
бесперебойного питания и набор 
соединительных кабелей. Все 
компоненты данного комплекса 
отобраны в результате специально 
проведенного тестирования на ка-
чество и надежность.

Согласно постановлению Цен-
тральной избирательной комис-
сии РФ (ЦИК), это оборудование 
установят на всех избирательных 
участках, кроме передвижных и 
закрытых, к которым относятся 
больницы, морские и речные суда, 
воинские части и другие режимные 
объекты.

«Ростелеком» готовит телеком-
муникационную инфраструктуру для 
организации интернет-трансляции с 
избирательных участков.

В Челябинской области эти ра-
боты включают комплектацию и 
поставку оборудования для органи-
зации сетей доступа, строительно-
монтажные работы по расширению 
их пропускной способности, а так-
же строительству и монтажу новых 
«последних миль» непосредствен-
но до избирательных участков.

Согласно техническому зада-
нию, создаваемая инфраструктура 
для системы видеомониторинга 
охватит 91,4 тысячи участковых 
избирательных комиссий на терри-
тории РФ, а ее производительность 
обеспечит подключение 25 млн 
пользователей при возможности  
60 ты сяч одновременных просмо-
тров изображения с одной камеры.

При подготовке материала 
использована информация  

сайта http://chelyabinsk.er.ru,  
а также информация,  

предоставленная пресс-службой 
компании «Ростелеком»

Выборы  
как на ладони
Массовая установка видеокамер на избирательных участках 
России для обеспечения онлайн-трансляции президентских 
выборов началась 21 января с Новгородской области.

Александр Павлович Блинов,  
председатель территориальной избирательной комиссии  
Центрального района Челябинска:

– На предстоящих выборах в Центральном районе будет работать 
43 постоянных и четыре временных избирательных участка. По-
стоянные участки оснастят видеокамерами. Мы со специалистами 
компании «Ростелеком» уже утвердили схемы их установки.

Как и на прошлых выборах, на всех избирательных участках, за ис-
ключением двух – в военном госпитале и в онкологическом центре –  
будут установлены КОИБы.

Открепительные удостоверения можно получить до 12 февраля 
включительно в ТИКе Центрального района, расположенном в район- 
ной администрации по адресу: улица Коммуны, 89, каб. 28, теле-
фон 263-21-07. Начиная с 13 февраля открепительные удостоверения 
будут выдаваться в участковых избирательных комиссиях по месту 
жительства.

Чуть больше месяца осталось до главного 
политического события 2012 года – выборов Президента 
Российской Федерации, которые пройдут 4 марта. 
Поэтому главным в повестке дня январского заседания 
политсовета Центрального местного отделения партии 
«Единая Россия» стал вопрос подготовки и проведения 
выборной кампании.

С докладом выступил депутат Челябинской городской Думы, за-
меститель секретаря политсовета Центрального МО Андрей Вла-
димирович Шмидт. Он рассказал о создании регионального штаба 
общественной поддержки кандидата в президенты В.В. Путина в 
Челябинской области, который возглавил представитель Общерос-
сийского народного фронта Валерий Шагиев, и упомянул, что до-
веренным лицом от Челябинского регионального отделения партии 
«Единая Россия» представлена на рассмотрение президиума Гене-
рального совета партии кандидатура Олега Лукина, главного врача 
федерального кардиоцентра.

А.В. Шмидт обратил внимание коллег на статьи В.В. Путина 
«Россия сосредотачивается – вызовы, на которые мы должны от-
ветить»; «Проект программы 2012–2018»; «Россия: национальный 
вопрос», которые в настоящее время активно обсуждаются в обще-
стве, и порекомендовал секретарям первичек обсудить их с одно-
партийцами.

Руководитель исполкома Центрального МО партии «Единая Рос-
сия» Юрий Федорович Мешков отметил, что на выборах 4 марта 
в Центральном районе голосование будет проходить на 47 избира-
тельных участках, это на один участок больше, чем на декабрьских 
выборах депутатов в Государственную Думу РФ. 

Также Юрий Федорович сообщил, что впервые, как и в целом 
по стране, на всех избирательных участках района, кроме четырех, 
расположенных в больницах, будут установлены видеокамеры для 
обеспечения онлайн-трансляции выборов Президента РФ.

Руководитель исполкома поставил перед всеми членами Цен-
трального МО задачу ознакомиться с программой кандидата в Пре-
зиденты РФ от «Единой России» В.В. Путина, активно участвовать 
во встречах с жителями района с целью разъяснения предвыборной 
программы кандидата, а совету сторонников во главе с председате-
лем Геннадием Ивановичем Сапрыкиным рекомендовано активизи-
ровать работу со сторонниками партии, при этом особое внимание 
обращая на участие в реализации проекта «1+10».

Центральное местное отделение настроено на продуктивную 
работу, единороссы уверенно смотрят в будущее. Они готовы вы-
держать серьезный экзамен и обеспечить победу своему кандидату 
в президенты.

В ходе заседания секретарь политсовета Центрального МО партии 
«Единая Россия», депутат ЗСО Александр Леонидович Шестаков 
собственноручно вручил благодарственные письма самым активным 
членам местного отделения.

В работе политсовета впервые приняла участие новый глава ад-
министрации Центрального района Марина Валерьевна Дымова. На 
традиционном дружеском чаепитии, которое состоялось после за-
седания, члены политсовета смогли поближе познакомиться с новым 
руководителем и задать вопросы.

Оксана ХУДЯКОВА

Центральное МО:  
настроение рабочее!

27 января на доме № 127 по улице Коммуны поя-
вилась мемориальная доска в память о заслуженном 
шахтере РСФСР, участнике Великой Отечественной 
войны, генеральном директоре производственного 
объединения «Челябинскуголь» Василии Пантелей-
моновиче Кондратенко. 

Чтобы память об этом человеке осталась в сердцах 
челябинцев, постарались многие люди. В их числе 
члены политсовета Центрального местного отделения 
партии «Единая Россия»: депутат Челябинской город-
ской Думы Андрей Владимирович Шмидт и секретарь 
первичного отделения «Строительное», генеральный 
директор ООО «Стройсити» Илья Андреевич Исайчук. 
Центральное местное отделение возглавляет секре-
тарь политсовета, депутат ЗСО Александр Леонидо-
вич Шестаков. Вместе с главой Центрального района 
Мариной Валерьевной Дымовой он принял участие в 
торжественной церемонии. 

Инициатива по открытию мемориальной доски 
принадлежит совету ветеранов Центрального района, 
бывшему заместителю генерального директора ОАО 

«Челябинскуголь» Анатолию Котляренко и админи-
страции Центрального района. 

Немного из биографии заслуженного шахтера 
РСФСР. В должности угольного «генерала» кавалер 
двух орденов Ленина, двух орденов Трудового Крас-
ного Знамени, ордена Октябрьской революции, знаков 
«Шахтерская слава» трех степеней, заслуженный шах-
тер РСФСР Василий Кондратенко проработал 21 год.

Ему пришлось направлять свой богатый производ-
ственный опыт на сплочение шахтерских коллективов, 
укрупнение маломощных шахт, повышение произво-
дительности труда, рекультивацию земель. Он внедрял 
новую технику, строил жилье для шахтеров, помогал 
их семьям. 

За успешное решение производственных задач и 
бытовых вопросов Василий Кондратенко не раз был  
отмечен наградами. В 1974 году ему присваивается 
звание «Заслуженный шахтер РСФСР». Один из не-
многих в стране, Василий Кондратенко награжден 
двумя орденами Ленина.

Инна ВЛАДИМИРОВА

Памяти шахтёра и человека
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Центральный район: 
события и люди

От общения с этими пожилыми людьми у меня оста-
лись очень теплые и добрые чувства. У каждого из 
них интересная и непростая судьба, большой трудовой 
путь, заслуженные награды. Большую часть жизни до-
бросовестно и честно работали, на двоих имеют почти 
столетний(!) трудовой стаж. Пенсионеры живут скром-
но, половина пенсии уходит на лекарства, другая – на 
оплату коммунальных услуг. Лишь изредка балуют 
себя продуктовыми деликатесами. 

Пригласив меня на чай, Нэлля Андреевна достала 
из холодильника баночку с красной икрой. Мы пили 
чай и разговаривали. Из воспоминаний пенсионерки я 
узнала много интересного не только о ее судьбе, но и 
об историческом прошлом нашего города, памятниках 
архитектуры.

Нэлля Андреевна родилась 28 февраля 1932 года в 
Магнитогорске. В то время полным ходом шло строи-
тельство металлургического завода. В семье Лазаревых 
было четверо детей. Несмотря на довольно высокий 
пост, который занимал отец (он был управляющим Обл- 
жирбрынзапрома, коммунистом), семья жила в обыч-
ном бараке. В 1937 году отца направили в Челябинск. 
Нэлля Андреевна вспоминает, какое впечатление на 
нее произвел большой город и особенно огромная 
115-метровая квартира, в которую они вселились.

– Пока строился дом по улице Цвиллинга, 36, где 
мы должны были поселиться, жили в гостинице на 
Воровского, 2, расположенной в известном круглом 
здании, что на площади Революции. Хорошо помню 
лифт, на котором ребятишки любили кататься вверх-
вниз. В доме на Цвиллинга, 36 мы стали одними из 
первых жильцов. После барака квартира казалась мне 
царскими хоромами, – вспоминает Нэлля Андреевна.

В Челябинске в семье Лазаревых появилась пятая 
дочка. В 1940 году Нэлля пошла в первый класс. Как и ее 
сестры, училась в школе № 1 имени Энгельса. В 14 лет  
девочка поступила в школу при швейной фабрике 
(фабрично-заводское ученичество), чтобы выучиться 
на портниху. Получила специальность портного верх-
ней мужской одежды. 

Карьера молодой портнихи началась с работы в 
швейном цехе, который располагался в подвале дома 
по улице Российской, 27. Там шили мужскую и дет-
скую одежду.

В конце сороковых годов Нэллю Лазареву напра-
вили на повышение квалификации в Новосибирск, на 
курсы мастера процесса. Вернувшись в Челябинск, 
устроилась работать сменным мастером в ателье, ко-
торое входило в систему Текстильшвейторга, потом 
была зав. производством, а вскоре доросла до дирек-
тора.

Руководство отрасли заметило в грамотном специа-
листе задатки хорошего организатора и администрато-
ра и поручило Нэлле Андреевне заняться разработкой 
проекта известного Дома одежды на улице Гагарина. 
Из небольшой мастерской нужно было сделать мага-
зин детской одежды. Также планировалось открыть 
при нем отдел полуфабрикатов. Нэлля Андреевна не 
имела технического образования, но неплохо раз-
биралась в строительных тонкостях и досконально 
знала особенности проектирования швейного произ-
водства. 

Проект был успешно реализован. В Доме одежды 
Нэлля Андреевна проработала до 1962 года, после 
чего устроилась в швейную мастерскую при швейной 
фабрике № 1 и активно включилась в профсоюзную 
работу. Была назначена председателем фабрично-
заводского комитета.

В Челябинске хорошо знали Неллю Андреевну, и 
когда в городе появлялись новые производства, ателье, 
предприятия бытового обслуживания, её всегда при-
глашали на руководящие должности. Знали – Рогова 
справится! И не просто справится, а поднимет пред-
приятие на ноги и сделает успешным.

В числе наиболее значимых предприятий – пром-
комбинат Военторга, в который входили ателье по по-
шиву военной одежды. Последнее место работы Нэл-
ли Андреевны – управление Челябоблшвейбыта, где 
она занимала должность начальника отдела кадров.  
В 1984 году ушла на заслуженный отдых. Но активная 
жизненная позиция и неуёмная натура не позволили 
пенсионерке сидеть дома. В середине восьмидесятых 
годов её пригласили на общественную работу в орга-
низацию «Народный контроль» Центрального райо-
на, где она стала заведующей отделом бюро писем, 
жалоб, заявлений и личного приема граждан райкома 
КПСС. С 1991 до 2005 года Нелля Андреевна была 
председателем территориального совета ветеранов.

Пожилой возраст и здоровье дают о себе знать: сей-
час пенсионерка практически не выходит из дома – не 
позволяют больные ноги и сердечные проблемы. Ее 
супруг Валентин Васильевич тоже не может похва-
статься богатырским здоровьем, но иногда совершает 
недолгие пешие прогулки. Уже несколько лет пожилые 
люди находятся под опекой социального работника 
Людмилы Николаевны Колдаевой, работающей в 

Мне хватило пары часов общения с членами этой 
семьи, чтобы понять, какие удивительные и незауряд-
ные личности живут буквально в соседнем доме. 

Восьмилетняя Вера, очаровательная хрупкая де-
вочка, просто покорила своими рассуждениями и 
планами на будущее. На стандартный вопрос: «Кем 
ты хочешь стать, когда вырастешь?» Верочка тихо 
ответила: «Инженером…». Сначала я подумала, что 
ослышалась, но когда она сказала, что мечтает спро-
ектировать здание, которое будет самым высоким 
на планете (даже выше 800-метрового небоскреба 
в Арабских Эмиратах!), стало понятно, что у юного 
архитектора серьезные амбиции.

Кстати, темой небоскребов и вообще оригиналь-
ных идей в строительстве вначале увлёкся старший 
брат Веры, Дима, который в этом году заканчивает 
начальную школу № 90. Еще в первом классе, за-
писавшись в НОУ, Дима определил для себя тему 
исследовательской работы – «Что такое небоскре-
бы?» – и получил за нее диплом лауреата школьной 
конференции НОУ. По словам классного руководи-
теля, заместителя директора по воспитательной ра-
боте Елены Викторовны Меньшиковой, мальчик с 
большим энтузиазмом изучал материал по этой теме, 
находил интересные исторические факты.

– Когда работа была готова, встал вопрос о ее пре-
зентации. Материал нужно было красиво и грамотно 
представить, а для этого овладеть навыками публич-
ного выступления. Поначалу Дима был довольно 
скован и застенчив, пришлось приложить немало 
усилий, провести несколько тренировочных упраж-
нений, чтобы раскрепостить его и научить громко и 
четко произносить слова, правильно применять тер-
мины. Мы с этим справились, и сейчас Дима может 
презентовать любую работу. Даже вернувшись из 
Москвы, он не просто рассказал ребятам и учителям 
о поездке, а подготовил яркую презентацию с фото-
графиями, интересными историческими фактами, – 
рассказывает Елена Викторовна.

Поездка в столицу была первой в жизни мальчика. 
Дима Примак оказался в числе десяти счастливчи-
ков из Челябинска и 102-х из Челябинской области, 
выбранных для участия в Президентской ёлке. Са-
мого президента юные челябинцы не увидели (их 
поздравляла его супруга Светлана Медведева), зато 
получили массу впечатлений от насыщенной празд-
ничной программы. Диму поразила главная елка 
высотой 32 метра, очень понравилась экскурсия в 
Музей космонавтики, знакомство с Кремлем. Ребята 
пополнили знания по истории, узнали много ново-
го и интересного о соборах Кремля, Царь-пушке и 
Царь-колоколе. Лучше всего Дима, как всегда, запо-
минал цифры. Теперь он без ошибки может сказать, 
сколько тонн весит Царь-колокол, его осколок, како-
вы параметры Царь-пушки. 

Татьянин день отмечается в самый 
разгар зимних каникул, когда 
большинство студентов после сессии 
разъезжается по домам. И, казалось 
бы, некому создавать столько суеты, 
шума, неуемного веселья, которые 
царили 25 января в холле второго этажа 
Южно-Уральского государственного 
университета.

Смех, шутки, веселая толкотня. Звезды  
команды КВН раздавали интервью журналистам 
местных каналов, девушки в пышных «средне-
вековых» платьях позировали фотографам, на 
сцене Актового зала репетировали артисты Цен-
тра творчества (директор Ольга Владимировна 
Градская), в центре холла, на большом столе 
выстраивали пирамиду из баночек кока-колы 
представители компании. И средь этой шумной 
бурлящей толпы чинно прогуливались деканы, 
заведующие кафедрами, преподаватели, облачен-
ные в темно-синие мантии и конфедератки. Так-
же среди присутствующих можно было заметить 
представителей администрации Центрального 
района и главного управления молодежной по-
литики Челябинской области.

К этому празднику студенты готовятся заранее. 
Больше всего работы у Центра творчества, кото-
рый продумывает программу, пишет сценарий и 
каждый раз предлагает что-то новое, оригиналь-
ное и интересное. Традиционным остается лишь 
присуждение звания «Главная Татьяна ЮУрГУ» и 
угощение студентов шампанским из рук ректора.

Но прежде чем приступить к этому ритуалу, 
Александр Леонидович Шестаков, как правило, 
поздравляет всех студентов, выпускников, препо-
давателей с замечательным праздником, желает 
хорошистам и отличникам успехов во всех начина-
ниях, а отстающим – побыстрее сдать «хвосты». 

После традиционного приветствия ректора 
молодежь поздравил и напутствовал президент 
ЮУрГУ Герман Платонович Вяткин. 

Гость праздника – заместитель главы админи-
страции Центрального района Галина Андреевна 
Гаврилова – пришла к студентам, чтобы не только 
поздравить их с Татьяниным днем, но и вручить 
благодарственные письма и памятные подарки 
самым прилежным, умным и активным.

Со словами приветствия выступила и руко-
водитель внешних связей компании Coca-Cola.  
В качестве подарка студентам и в честь пятиле-
тия сотрудничества с университетом она вручила 
огромный юбилейный торт.

Череду поздравлений продолжила Татьяна Туч-
кова, пятикурсница факультета журналистики, 
ставшая лучшей по результатам кастинга. Кстати, 
на первом курсе она тоже была победительницей 
в конкурсе Татьян. Глядя на эту очаровательную 
стройную девушку, все сразу же вспомнили из-
вестную фразу из любимой комедии Гайдая: 
«Спортсменка, комсомолка и просто красавица!»

Впрочем, в этот день все девушки были осо-
бенно красивыми. Впечатляющим зрелищем стал 
танец Татьян, которые затмили всех вокруг, выйдя 
в белоснежных (почти что свадебных!) платьях.

Зрители получили большое удовольствие от 
праздничной программы, которая включала не 
только танцевальные и вокальные номера худо-
жественной самодеятельности, но и разнообраз-
ные конкурсы с участием студентов и препода-
вателей. И так было приятно в холодный зимний 
день окунуться в атмосферу доброго, шумного и 
веселого праздника, забыв про экзамены и заче-
ты, радоваться, смеяться, шутить, поздравлять и 
принимать поздравления с самым замечательным 
праздником всех студентов!

Покой нам  
только снится!
На первый взгляд семья Примак из Центрального района Челябинска производит 
впечатление обычной среднестатистической семьи, каких большинство в нашей 
необъятной стране. Папа – инженер-строитель, мама – преподаватель фортепиано, двое 
детей – мальчик и девочка, десяти и восьми лет. Но это только на первый взгляд…

Об удивительной способности мальчика запоми-
нать цифры говорят и школьные педагоги. По словам 
классного руководителя, Дима Примак может назвать 
сто знаков после запятой в числе «пи». Мальчик 
дважды участвовал в программе «Интеллектуалы 
ХХI века. Шаг в будущее» и показывал неплохие 
результаты. Дима Примак – постоянный участник 
олимпиад, математических конкурсов районного и 
городского масштаба. Вообще, начальная школа № 90  
славится тем, что уделяет большое внимание разви-
тию научного и творческого потенциала детей.

Точные науки – это еще не всё, чем с увлечением 
занимается десятилетний подросток. В этом году 
он готовит к презентации работу по краеведению, 
с интересом изучает мельницы Кузнецова. А еще 
Дима Примак успешно занимается спортивными 
бальными танцами – в его комнате вся стена уве-
шана медалями. Хобби появилось благодаря маме, 
которой всегда нравился красивый вид спорта. Дима 
не сопротивлялся, и вот уже несколько лет ходит в 
спортивную школу.

Говоря об успехах четвероклассника, его матема-
тических способностях, спортивных достижениях 
и других талантах, нельзя забывать о роли семьи и 
школы. Именно здесь закладываются самые важные 
жизненные ценности, формируется личность, харак-
тер, определяются приоритеты. Мог бы мальчик до-
биться высоких результатов в разных направлениях, 
если бы родители не поддерживали его начинания, а 
учителя не помогали развивать способности? Конеч-
но нет. Своих детей Диму и Веру супруги Примак не 
считают гениями, обладающими уникальными спо-
собностями, – однако гордятся ими и не стесняются 
говорить об их талантах.

Рассказывает Надежда Примак:
– Разговаривать Дима стал очень рано. В полтора 

года он мог сказать свой домашний адрес и рассказы-
вал сказку «Курочка Ряба», в год и семь месяцев уже 
знал наизусть всю «Муху-Цокотуху» Чуковского.

С полутора лет начали с мужем учить его цифрам 
и буквам. К цифрам Дима всегда проявлял особую 
любовь. К двум с половиной годам научился считать 
до ста. Когда в три с половиной года муж стал объ-
яснять Диме умножение и деление, я возмущалась 
и говорила: «Зачем забивать ребенку голову, пускай 
сначала научится как следует складывать и вычи-
тать». А в ответ услышала, что складывать и вычи-
тать мальчик давно уже умеет, так зачем тормозить 
развитие ребенка, если он прекрасно поймет и умно-
жение? И действительно, к четырем с половиной го-
дам Дима выучил всю таблицу умножения.

Его особый интерес к миллиметрам, сантиметрам, 
километрам, килограммам, литрам, секундам и часам 
заметили в детском саду. У нас сохранилась не ис-
пользованная во время моей учебы рабочая тетрадь 
по математике для второго класса советских школ. 
Примерно в пять лет Дима очень любил решать за-
дания из нее.

С пяти лет Дима начал заниматься плаванием. 
Тренер сразу же отметила, что у него есть способ-
ности к этому виду спорта. Летом мы часто отдыхали 
на озере. Ребёнок уверенно себя чувствовал на от-
крытой воде, нисколько не думая о том, что где-то 
глубоко или можно утонуть. Разумеется, мы с мужем 
всё время были рядом. 

Безусловно, мы очень хотим, чтобы сын связал 
свое будущее с математикой, однако решать ему. 
Главное, чтобы он не вырос лентяем, стал профес-
сионалом в том деле, какое он себе выберет, и просто 
хорошим человеком. Я благодарна классному руково-
дителю Елене Викторовне, всем учителям, которые 
болеют душой за учеников, стараются направить 
энергию ребятишек в нужное русло, привить им не-
обходимые знания, навыки, научить самостоятельно 
мыслить, высказывать свою точку зрения. Это до-
рогого стоит.

У Веры нет таких математических способностей, 
как у брата, – зато она обладает артистическим да-
ром: в прошлом году единственная из Центрального 
района стала лауреатом городского конкурса худо-
жественного чтения «Шаг к Парнасу», и в этом году 
тоже готовится в нем выступать. Вера, как и брат, 
активно участвует в жизни класса, школы. В этом ей 
помогает классный руководитель Наталья Алексан-
дровна Елина. В общем, нашим детям очень повезло 
с учителями.

Говоря о способностях детей, не стоит забывать, что 
талант передается по наследству. Глава семьи Николай 
Примак всё свободное время проводит за решением 
инновационных проблем и изобретательских задач.  
В ноябре прошлого года команда из Южно-Уральского 
государственного университета, где Николай получает 
второе высшее образование, успешно дебютировала 
в общероссийском конкурсе «Мастер разрешения 
противоречий» международной ассоциации ТРИЗ, 
разделив 1-е место с неоднократным победителем – 
Московским авиационным институтом.

Многочисленные увлечения всех членов семьи 
не мешают им хорошо отдыхать вместе и путеше-
ствовать. Причем иногда отдых получается экстре-
мальным. В прошлом году, например, семья решила 
встретить Новый год на родине Деда Мороза, в Вели-
ком Устюге. Долгая дорога, капризы погоды не сму-
щали путешественников. Погрузившись в новенькую 
«Ладу Приору», они отправились в дальний путь. Но 
снежная трасса (как и работники ГИБДД) не любит 
лихачей, даже самых умных и с математическими 
способностями. Поначалу удавалось отделываться 
штрафами за превышение скорости, но планы путе-
шественников окончательно рухнули, когда машина 
на крутом повороте перевернулась. Не буду останав-
ливаться на подробностях этого происшествия, но, 
забегая вперед, скажу, что Новый, 2011-й год семья 
Примак отметила в теплом гостиничном номере го-
рода Кирова.

Праздник в Великом Устюге отметить не получи-
лось. Но мечта осталась! И вот накануне очередного 
Нового года, в конце декабря 2011-го, беспокойное 
семейство вновь отправляется в дальнее путеше-
ствие. На этот раз – на поезде. Слава богу, обошлось 
без происшествий. Примак добрались до Великого 
Устюга, побывали в резиденции Деда Мороза и, ко-
нечно же, загадали новогодние желания. 

Вернувшись из поездки, семья со свежими силами 
приступила к покорению новых вершин в матема-
тике, естествознании, литературе, истории, геогра-
фии. 

До летнего отпуска еще долгих полгода, но уже 
сейчас дружный квартет строит планы, выбирает на-
правление и мечтает о новых, неизведанных марш-
рутах.

отделении по обслуживанию на дому КЦСОН Цен-
трального района (заведующая Людмила Анатольевна 
Пашинина). Пенсионеры очень довольны и с благо-
дарностью отзываются о добрых и неравнодушных 
сотрудниках Центра. 

Нэлля Андреевна и Валентин Васильевич – ветера-
ны труда. А В.В. Казаринов – еще и ветеран Великой 
Отечественной войны. У него есть медаль «За Победу 
над Германией в Великой Отечественной войне 1941–
1945 гг.», юбилейные медали. Последнюю он получил 
в год 65-летия Великой Победы от депутата Челябин-
ской городской Думы Александра Мотовилова.

Валентин Васильевич показал мне фотоальбом, 
который сделал своими руками и где бережно хра-
нит старые фотографии. Среди них есть уникальные 
черно-белые снимки, датированные 1915(!) годом! На 
них – отец, мама, боевые товарищи солдата Казари-
нова. 

Валентин Васильевич родился в деревне Слутка 
Кировской области в семье военнослужащего. Отец, 
Василий Николаевич Казаринов, был участником фин-
ской войны. Когда началась Великая Отечественная, 
ушел на фронт – и в августе 1941 года погиб. В то вре-
мя семья жила в Ачинске Красноярского края, а в ноя-
бре 1943-го переехала в Пласт Челябинской области. 
Шестнадцатилетний Валентин устроился работать на 
золотопромышленное производство. Когда исполни-
лось семнадцать, отправился служить, несмотря на то, 
что имел бронь от армии. Был распределен в железно-
дорожные войска по сопровождению военных грузов. 
Служба солдата Казаринова проходила в Кыштыме, 
Омске, Челябинске. В 1947 году он служил на трактор-
ном заводе часовым по охране военных объектов. 

В 1951 году демобилизовался и поступил в школу 
рабочей молодежи; закончив десять классов, продол-
жил обучение в теплоэнергетическом техникуме.

В 1962 году Валентин Васильевич устроился на 
ТЭЦ-2 – сначала слесарем, потом начальником смены. 
В 1982 году ушел на пенсию в должности инженера 
по охране труда. Общий трудовой стаж Валентина Ва-
сильевича составляет более 50(!) лет.

Конечно, война, тяжелые условия труда, болезни 
подкосили ветерана. Но он полон оптимизма и энер-
гии, и на склоне лет надеется побывать в родном 
Ачинске. Эта поездка стала бы лучшим подарком к 
юбилею пенсионера.

Говорят, плохая примета – поздравлять именин- 
ников раньше положенного дня. Но пожелать Валенти-
ну Васильевичу и его супруге исполнения их мечтаний 
независимо от грядущих знаменательных дат, наверное, 
можно. Так что здоровья вам, счастья, удачи и осущест-
вления всех ваших желаний, дорогие ветераны!

Дракон принёс три юбилея
Нэлле Андреевне Роговой и Валентину 
Васильевичу Казаринову наступивший  
2012 год запомнится как год трех юбилеев.  
В первых числах января они отметили  
30-летие совместной супружеской жизни, 
в конце февраля отпразднует 80-летний 
юбилей Нэлля Андреевна, а в начале июля 
85 лет исполнится главе семьи.

Разворот подготовила Оксана ХУДЯКОВА
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С 14 по 25 октября 2010 года прошла 
Всероссийская перепись населения. Пер-
вые окончательные итоги ВПН-2010 сфор-
мированы по каждому субъекту Россий-
ской Федерации. Они включают инфор-
мацию о численности населения, а также 
данные, характеризующие состояние в 
браке, национальный состав, владение 
языками, уровень образования, источни-
ки средств к существованию и занятость. 
По каждому отдельному городскому окру-
гу и муниципальному району нашей об-
ласти на данный момент представлена 
только информация о численности и по-
ловозрастном составе населения. Полная 
информация по итогам переписи будет 
сформирована в течение 2012 года. 

А вот краткие окончательные итоги 
можно было узнать на пресс-конференции, 
которая проходила в Челябинскстате. Пе-
ред журналистами выступила и ответила 
на вопросы руководитель территориаль-
ного органа Федеральной службы госу-
дарственной статистики по Челябинской 
области Надежда Колотова. 

Надежда Самуиловна рассказала о 
численности и размещении населения, 
сообщив, что по состоянию на 14 октября  
2010 года в Челябинской области посто-
янно проживает 3476,2 тысячи человек. 
Кроме того, на момент счёта на территории 
Челябинской области временно находились 
ещё 3,4 тысячи иностранных граждан.

В период сбора сведений о населении 
14 тысяч человек отказались дать о себе 
сведения, а 65 тысяч отсутствовали весь 
период переписи; по этим лицам (79 ты-
сяч человек) сведения были получены из 
административных источников – только о 
поле и возрасте.

– В Российской Федерации из 83 субъ-
ектов 12 имеют численность постоянного 
населения свыше трех миллионов, и наша 
область в том числе. По сравнению с дан-
ными переписи населения 2002 года чис-
ленность населения Челябинской области 
уменьшилась на 127,1 тысячи человек (со-
кращение составило 3,5 процента). Город-
ское население уменьшилось на 3,3 про- 
цента, в то время как сельское – на 4,5 про-
цента. Причины снижения численности  
населения в Челябинской области в период 
с 2002 по 2010 годы объективны и являются 
следствием демографических процессов, – 
отметила Надежда Самуиловна.

В Челябинской области распределение 
населения между городской и сельской 
местностью следующее: 82 процента 
горожан и 18 процентов сельских жите-
лей. За период между переписями (2002– 
2010 гг.) процесс урбанизации продолжил-
ся и доля городского населения незначи-
тельно, но выросла. В целом в Российской 
Федерации соотношение горожан и сель-
ских жителей составляет 74 и 26 процен-
тов соответственно.

По данным переписи, городское населе-
ние проживает в 43 городских поселениях. 
Увеличилось количество городов с чис-
ленностью жителей до 20 тысяч человек 
(с 8000 в 2002 г. до 10000 в 2010 г.); в эту 
категорию дополнительно вошли города 
Катав-Ивановск (с численностью 17630 че- 

ловек, в 2002 году было 20162) и Куса  
(с численностью 18792 человек, в 2002 го- 
ду было 20316). 

Самый маленький по численности насе-
ления город – Верхнеуральск (на момент пе-
реписи 2010 года в нём проживало 9457 че- 
ловек). Не преодолел рубеж 50 тысяч 
Снежинск (48810 человек, что меньше 
уровня 2002 года на 1,6 тысячи человек). 
Копейск за межпереписной период пере-
шел в категорию городов с численностью 
населения более 100 тысяч человек. Это 
произошло по причине включения в 
черту города семи посёлков городского 
типа, ранее находившихся в подчинении 
его администрации (Бажово, Вахрушево, 
Горняк, Октябрьский, Потанино, Старо-
камышинск, Железнодорожный).

Среди наиболее крупных городов реги-
она – областной центр Челябинск с чис-
ленностью 1 млн 130 тысяч человек, что 
составляет 32,5 процента всего населения 
субъекта РФ. 

Также среди городских округов Челя-
бинской области по-прежнему наиболее 
населенными являются Магнитогор-
ский (408 000 человек), Златоустовский  
(177 000), Миасский (166 000), Копейский 
(140 000), Озёрский (93 000) и Троицкий 
(78 000), на территории которых прожива-
ет 30,6 процента населения региона.

Количество посёлков городского типа 
на территории Челябинской области за 
межпереписной период значительно со-
кратилось (с 30 до 13). 

В ходе пресс-конференции журналисты 
узнали, что на территории Челябинской 
области в 22-х селах на момент счёта ни-
кто не проживал (не переписано ни одного 
человека). Причём 19 из них опустели за 
период с 2002 по 2010 год.

Что касается данных о возрасте и по-
ловой принадлежности, то по-прежнему 
наблюдается превышение численности 
женщин над численностью мужчин. Бо-
лее того, по сравнению с итогами пере-
писи 2002 года численность мужчин со-
кратилась почти на пять процентов, в то 
время как численность женщин – только 
на три процента. Заметное преобладание 
численности женщин над численностью 
мужчин отмечается с 30-летнего возрас-
та, в основном в связи с более высокой 
смертностью мужчин. 

Значительные изменения произошли и 
в возрастном составе населения. Средний 
возраст жителей Челябинской области – 
39 лет (по переписи 2002 года – 37,6 года), 
в том числе средний возраст мужчин – 
36,3 года, женщин – 41,4 года. За межпе-
реписной период население Челябинской 
области «постарело» на 1,4 года.

Сравнительно молодое население (мо-
ложе, чем в среднем по области, на два 
года и более) проживает в Агаповском, 
Аргаяшском и Брединском муниципаль-
ных районах (средний возраст там не пре-
вышает 37 лет). Самое возрастное населе-
ние – в Нязепетровском районе: средний 
возраст – почти 42 года.

Долгожителей (лиц в возрасте старше 
90 лет) в Челябинской области учтено 
6325 человек.

Бурную реакцию у журналистов (осо-
бенно представительниц слабого пола) 
вызвала информация руководителя Че-
лябинскстата о том, что по-прежнему 
сохраняется ситуация, когда число жен-
щин, которые считают себя замужними, 
превышает (как это было и всегда) число 
мужчин, которые считают себя женатыми, 
почти на 4000. Другими словами, мужчи-
ны, находящиеся в гражданском браке, 
без зазрения совести называют себя хо-
лостяками!

По данным переписи 2010 года, число 
супружеских пар в Челябинской области 
составило чуть более 820 тысяч. Состоят 
в браке 649 мужчин и 525 женщин (в рас-
чёте на 1000 человек соответствующего 
пола в возрасте 16 лет и старше). 

Почти пятая часть населения Челябин-
ской области никогда не состояла в бра-
ке; десятая часть – развелась и примерно 
столько же вдовствует. 

Основная тенденция, касающаяся брач-
ного состояния населения, заключается в 
том, что количество официально зареги-
стрированных браков снижается, а число 
гражданских браков растёт. Среди южно-
уральцев удельный вес не зарегистриро-
ванных официально союзов, по итогам 
переписи 2010 года, составляет 15 процен-
тов (против 11 процентов в 2002 году). 

Южный Урал всегда был и остаётся 
многонациональным регионом. 

Русское население в Челябинской об-
ласти по-прежнему является наиболее 
многочисленным и составляет 83,8 про-
цента общей численности населения, ука-
завшего национальную принадлежность в 
переписном листе.

Из десяти наиболее многочисленных 
национальностей, проживающих на тер-
ритории Челябинской области, по сравне-
нию с переписью 2002 года увеличилась 
(в абсолютных значениях) только числен-
ность армян (на 8 процентов). Уменьши-
лась численность башкир (на 2 процента), 
казахов (на 3 процента), татар (на 12 про-
центов), мордвы (на 33 процента), немцев 
(на 34 процента), украинцев (на 35 про-
центов), белорусов (на 36 процентов).

Отдельной темой пресс-конференции 
стали вопросы, касающиеся уровня обра-
зования жителей Южного Урала.

По словам Н.С. Колотовой, за межпе-
реписной период произошло дальнейшее 
повышение образовательного уровня на-
селения региона.

– По сравнению с 2002 годом чис-
ло лиц, имеющих высшее образование, 
включая послевузовское (в расчёте на 
1000 человек в возрасте 15 лет и стар-
ше), выросло на 47 процентов, это очень 
много: в абсолютных цифрах увеличение 
составило 65 человек. Ещё больший рост 
по неполному высшему образованию –  
59 процентов. Также выросла численность 
лиц, имеющих среднее профессиональ-
ное (на 19 процентов) и среднее (полное) 
общее (на 10 процентов) образование.  
В то же время наблюдается значительное 
сокращение численности лиц в возрасте  
15 лет и старше с основным общим (на  
24 процента) и начальным (на 48 процен-
тов) уровнем образования, – сказала На-
дежда Самуиловна.

Что касается населения, не имеющего 
даже начального уровня образования, то 
оно насчитывает около 20 тысяч человек 
(в 2002 году их было 26 тысяч), из них не-
грамотны 8,5 тысячи человек (2002 год –  
14,7 тысячи), в том числе детей от 10 до 
14 лет – 371. 

Впервые при переписи получены данные 
о численности специалистов по ступеням 
высшего профессионального образования, 
а также лиц, имеющих учёную степень. Из 
580,4 тысячи человек, имеющих высшее 
профессиональное и послевузовское об-
разование, преобладающее большинство 
(94 процента) являются специалистами,  
4 процента – бакалаврами и 2 процента – 
магистрами. В Челябинской области учё-
ную степень имеют почти 10 тысяч чело-
век, из них кандидата наук – 8,3 тысячи че-
ловек, доктора наук – 1,4 тысячи человек. 

Кроме того, впервые при переписи по-
лучены данные о посещении детьми до-
школьных образовательных учреждений. 
Их посещают только около 30 процентов 
детей в возрасте до трёх лет, что обуслов-
лено использованием матерями права на 
предоставляемый государством отпуск по 
уходу за ребёнком до достижения им трёх-
летнего возраста. Дошкольным обучением 
охвачено 83 процента детей в возрасте 3–  
6 лет  (по России – 69 процентов). 

76 процентов детей в возрасте 6–9 лет 
обучается в общеобразовательных учреж-
дениях,  а 20 процентов – продолжает по-
сещать дошкольные учреждения. 

Вообще не получают дошкольного или 
общеобразовательного обучения в Челя-
бинской области 17 тысяч детей в возрас-
те 3–9 лет, или 7 процентов (по России –  
13 процентов); в городе такие дети состав-
ляют 6 процентов (по России – 10 процен-
тов), в селе – 11 процентов (по России –  
21 процент).

Перепись 2010 года подтвердила, что 
преобладающим источником средств к су-
ществованию населения Челябинской об-
ласти остается доход от трудовой деятель-
ности – его назвал 491 из каждой тысячи 
человек, указавших источники средств к 
существованию. 

Значение личного подсобного хозяй-
ства остаётся важным: в 2010 году доход 
от личного подсобного хозяйства имели 
313 тысяч человек; 9 процентов указав-
ших источники отметили его как источник 
средств к существованию. 

Пенсию (всех видов) считают основ-
ным источником средств к существованию  
23 процента ответивших на этот вопрос 
переписного листа 

Иждивенцами отдельных лиц является 
более четверти населения Челябинской об-
ласти (274 человека в расчёте на 1000).

Перепись показала, что, несмотря на не-
большую численность лиц, живущих на сбе-
режения, дивиденды, проценты (14 тысяч 
человек), а также на доходы от сдачи внаём 
или в аренду имущества или от патентов и 
авторских прав (8 тысяч человек).

При подготовке материала  
использовалась информация,  

предоставленная Территориальным 
органом Федеральной службы  

государственной статистики  
по Челябинской области

Нас пересчитали
По численности населения Челябинская область остаётся одним  
из самых крупных регионов Российской Федерации: занимает второе 
место в Уральском федеральном округе и девятое – в России.

Нас пересчитали
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В 2012 году всех участников системы обя-
зательного пенсионного страхования  ждет 
немало новшеств. В частности, для страхо-
вателей снижены тарифы страховых взносов 
в ПФ РФ, для индивидуальных предприни-
мателей отменены отчеты по сведениям пер-
сонифицированного учета. Впервые пенсио-
неры станут получать накопительную часть 
трудовых пенсий.

Об этих изменениях можно было узнать 
на пресс-конференции «Итоги деятельности 
ОПФ РФ по Челябинской области в 2011 го- 
ду». На вопросы журналистов ответили 
заместители управляющего отделением  
ПФ РФ по Челябинской области Владимир 
Шаронов и Леонид Устелемов.

В территориальных органах ПФ РФ по Челя-
бинской области состоят на учете 1000 958 по- 
лучателей пенсий. В 2011 году проведен ряд 
мероприятий, направленных на улучшение 
материального положения пенсионеров: с  
1 февраля произведена индексация трудовых 
пенсий по старости на 8,8 %, с 1 апреля на 
10,2 % проиндексированы социальные пен-
сии и на 6,5 % – ежемесячные денежные вы-
платы. Кроме того, с 1 августа осуществлена 
корректировка размеров трудовых пенсий 
работающим пенсионерам.

В результате на 1 декабря средний размер 
пенсии в Челябинской области составил 
8 159 руб., увеличившись по сравнению с 
данными на начало года на 684,42 руб., или 
на 9,1 %.

В 2011 году впервые получили доплаты 
к пенсиям определенные категории бывших 
работников угольной промышленности. До-
платы устанавливаются ежеквартально за 
счет взносов, уплачиваемых организациями 
угольной промышленности в бюджет ПФ РФ. 
В Челябинской области зарегистрировано  
4 127 получателей такой доплаты. Средний 
размер ее составляет 1 607 руб. 33 коп.

В 2011 году ежемесячная денежная выпла-
та установлена 309 493 льготникам. 

Федеральные социальные доплаты к пен-
сиям выплачивались 52 740 пенсионерам, 
чье материальное обеспечение было ниже 
уровня прожиточного минимума 4 200 руб., 
установленного в Челябинской области на 
2011 год.

В 2012 году трудовые пенсии Пенсионным 
фондом России будут повышаться два раза. 
Первая индексация пройдет 1 февраля –  
трудовые пенсии вырастут на 7 %, вторая – 
1 апреля – на 2,4%. В августе произойдет 
традиционный перерасчет трудовых пенсий 
работающих пенсионеров.

Пенсии по государственному обеспече-
нию (в том числе социальные) с 1 апреля 
увеличатся на 14,1 %. Тогда же будет про-
индексирован на 6 % размер ежемесячных 
денежных выплат.

В результате к концу 2012 года средний 
размер трудовой пенсии в Челябинской об-
ласти составит 9 208 руб., социальной пен-
сии – 5 958 руб.

Федеральные социальные доплаты в 2012 го- 
ду будут выплачиваться неработающим пен-
сионерам, чье материальное обеспечение 
составляет менее 5 000 руб., так как мини-

мальный уровень прожиточного минимума 
пенсионера на этот год установлен в размере 
5 000 руб.

Начиная с июля 2012 года российские 
пенсионеры, имеющие по закону право на 
получение накопительной части пенсии, 
смогут получать соответствующие выплаты. 
Предусмотрено три варианта их получения: 
в виде единовременной выплаты, срочной 
выплаты и накопительной части трудовой 
пенсии по старости (бессрочно).

Гражданин, чья накопительная часть 
составит пять и менее процентов по отно-
шению к размеру его трудовой пенсии по 
старости, сможет получить все свои пенси-
онные накопления единовременно. В эту ка-
тегорию в первую очередь входят мужчины 
1953–1966 года рождения и женщины 1957– 
1966 года рождения, за которых с 2002 по 
2004 год уплачивались страховые взносы на 
накопительную часть трудовой пенсии.

На единовременную выплату также могут 
рассчитывать граждане, получающие соци-
альную пенсию или трудовую пенсию по 
инвалидности, или по случаю потери кор-
мильца, которые не приобрели права на тру-
довую пенсию по старости из-за отсутствия 
необходимого страхового стажа (не менее 
пяти лет), но достигли общеустановленного 
пенсионного возраста (мужчины – 60 лет и 
женщины – 55 лет).

Пенсионные накопления можно будет по-
лучать в виде срочной пенсионной выплаты. 
Она может включать в себя только выплаты 
из средств дополнительных взносов на нако-
пительную часть трудовой пенсии в рамках 
программы государственного софинансиро-
вания пенсии (взносы как гражданина, так 
и государства) и средств материнского ка-
питала, если мама – владелица сертификата 
на материнский капитал – направила его на 
формирование своей пенсии. Продолжи-
тельность пенсионной выплаты определяет 
сам гражданин, но она не может быть менее  
10 лет.

Важной особенностью срочной пенси-
онной выплаты является то, что если даже 
гражданин умирает после ее назначения, 
невыплаченный остаток средств вправе по-
лучить его правопреемники. При этом оста-
ток средств материнского капитала на нако-
пительной части пенсии, а также доход от 
их инвестирования, будет выплачен только 
правопреемникам по сертификату на мате-
ринский капитал – отцу ребенка или непо-
средственно самому ребенку/детям.

Наконец, пенсионные накопления будут 
получать в наиболее привычном виде – на-
копительной части трудовой пенсии по 
старости. В 2012 году ее размер будет рас-
считываться исходя из ожидаемого периода 
выплаты – 18 лет. То есть, чтобы получить 
ежемесячный размер выплаты накопитель-
ной части пенсии в 2012 году, надо общую 
сумму пенсионных накоплений (с учетом 
дохода от их инвестирования) поделить на 
216 месяцев.

При подготовке материала  
использована информация сайта  

www.pfrf.ru/ot_chel/

В связи со вступлением в силу 15 ян-
варя 2012 года Федерального закона от  
21 ноября 2011 года № 324 «О бесплат-
ной юридической помощи в Российской 
Федерации» на юридическом факультете 
ЮУрГУ, ректором которого является де-
путат Законодательного Собрания Челя-
бинской области, секретарь политсовета 
Центрального местного отделения партии 
«Единая Россия» Александр Леонидович 
Шестаков, набирает обороты деятельность 
юридической клиники. Она успешно 
функционирует уже три года, предостав-
ляя возможность всем нуждающимся в 
профессиональной юридической помощи 
бесплатно получить консультации веду-
щих преподавателей и студентов юриди-
ческого факультета. 

Работа в клинике помогает будущим 
юристам получить навыки общения с на-
селением, попробовать свои силы при раз-
решении сложных юридических ситуаций, 
научиться составлять соответствующие 
документы. Все решения студенты прини-
мают по согласованию с преподавателями, 
имеющими богатый практический опыт. 
Многие ребята имеют благодарности от 
жителей Челябинска за оказание квалифи-
цированной и своевременной помощи.

С 2012 года в рамках проекта «Соци-
альная адвокатура» юридическая клиника 

Так назывался традиционный концерт, 
прошедший 19 января в Пушкинском зале 
Южно-Уральского государственного универ-
ситета при поддержке Центрального мест-
ного отделения партии «Единая Россия», 
посвященный празднику Крещения Господ-
ня. Зал был полон: жители Центрального и 
Тракторозаводского районов, студенты, со-
трудники, преподаватели, ветераны вуза. На-
чальник управления по внеучебной работе, 
депутат Челябинской городской Думы Анд-
рей Владимирович Шмидт от своего имени 
и от имени депутата Законодательного Со-
брания Челябинской области, секретаря по-
литсовета Центрального местного отделения 
партии «Единая Россия», ректора Алексан-
дра Леонидовича Шестакова поздравил всех 
присутствующих с одним из главных право-
славных праздников.

В программе прозвучали произведения 
народной и классической музыки в испол-
нении Камерного оркестра ЮУрГУ, студии 
«Пианист», ансамбля Primavera, а также ав-
торские песни.

Член Союза писателей России Лилия Ку-
лешова порадовала чтением своих стихов 
и представила свой юбилейный, десятый 
поэтический сборник «Цветы, посаженные 
небом», вышедший в Издательском центре 
ЮУрГУ. Помимо этого зрители могли оце-
нить мастерство челябинских участников 
встречи, представивших свои произведения 
на импровизированной выставке.

За активную общественную деятель-
ность, сотрудничество с депутатами и пар-

тией «Единая Россия» помощники депутата  
А.Л. Шестакова: Юрий Федорович Меш-
ков, руководитель исполкома Центрального  
МО, и Наталья Александровна Куницына 
вручили подарки активным жительницам 
Центрального избирательного округа № 28, 
участницам Челябинского городского откры-
того конкурса «Её Величество – Женщина».

В их числе участница общественно-
политических вернисажей, выставок Татьяна 
Васильева, мастерица Ирина Гордюшкина, 
композитор, автор песен Людмила Семёно-
ва; педагоги, занимающиеся детским творче-
ством: Лидия Зверева и Мария Щербакова; 
прекрасный музыкант, исполнительница 
песен (и при этом мать четверых детей) 
Светлана Жарикова, а также председатели 
КТОСов Тракторозаводского района Люд-
мила Белова и Наталья Быковских.

Такие встречи проходят ежегодно и очень 
важны для людей всех возрастов. Некоторые 
из присутствовавших, например, Надежда 
Рябова и Надежда Руссу, пришли на концерт 
впервые и, по их словам, получили большое 
удовольствие. А вот Лия Скородумова на та-
ком концерте уже третий раз, причем при-
ходит всегда с подругами. Концерт, говорит 
она, – это возможность культурно провести 
досуг и расширить кругозор.

Вечер был волшебным – много теплых 
слов, поздравлений и наилучших пожела-
ний. Будем с нетерпением ждать, когда под 
сводами Пушкинского зала вновь вспыхнут 
свечи и зазвучит прекрасная музыка!

Иван ЗАГРЕБИН

Пенсионные 
подробности
Трудовые пенсии в 2012 году 
проиндексируют дважды.

продолжит свою деятельность в качестве 
аккредитованного консультационного 
пункта Челябинского регионального от-
деления ассоциации юристов России по 
оказанию бесплатной юридической по-
мощи. 

Клиника юриди-
ческого факультета 
ЮУрГУ приглашает 
всех желающих по-
лучить бесплатные 
консультации. Под-
робная информация 
о работе размещена 
на сайте юридиче-

ского факультета ЮУрГУ http://www.
jurfak.susu.ac.ru/help/klinika.htm.

По всем вопросам обращаться к доцен-
ту кафедры конституционного и админи-
стративного права Анатолию Николаевичу 
Савченко по телефону 8-951-249-892-4.

Также получить бесплатную юриди-
ческую помощь можно, обратившись в 
общественную приемную депутата Че-
лябинской городской Думы, заместителя 
секретаря политсовета Центрального МО 
партии «Единая Россия» Андрея Влади-
мировича Шмидта. 

Телефон (351) 267-90-84.

«Раз в крещенский 
вечерок»

Юридическая клиника

Фото Александра МЕШКОВА

Фото Александра УстинОВА (Уфа)
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местного отделения  
партии «Единая Россия» на февраль 2012 года

8-800-444-00-15

ЦЕНТР 
ОПЕРАТИВНОГО  
РЕАГИРОВАНИЯ

Звоните, поможем!

Челябинское региональное отделение ВПП «ЕДИНАЯ РОССИЯ»
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ОТВЕТЫ:

По горизонтали: Колье. Изувер. Ермак. Оргазм. Марс. Фрегат. Арбуз. Ножны. Штопор. Шабаш. Эстрада. 
Язва. Вокал. Ярл. Офис. Челнок. Аудит. Стан. Виртуоз. Стопка. Чека. Ржа. Гай. Армада. Услада. Эхолот. Тиран. 
Мент. Огарок. Гяур. Ряса.

По вертикали: Взор. Авиа. Крем. Лампа. Кус. Гран. Зуб. Небосвод. Каноэ. Мзда. Рожа. Торс. Рыбак. Шляпа. 
Шале. Буян. Шёлк. Твист. Рост. Дачник. Рогожа. Отёк. Лат. Унтер. Аверс. Раба. Урга. Займ. Плаха. Арал. Мэрия. 
Донор. Утеря. Латка. Омар. Нос.

Дата Время ФИО депутата  Должность
  или должностного 
  лица

01.02 14:00 – 16:00 Буртовой Руководитель
  Максим юридической 
  Юрьевич консультации, 
   член политсовета

03.02 16:00 – 18:00 Шмидт Депутат Гордумы
  Андрей 
  Владимирович

07.02 15:00 – 18:00 Вышегородцев Депутат Гордумы
  Александр 
  Евгеньевич

13.02 16:00 –18:00 Белоусов Депутат
  Вадим Государственной
  Владимирович Думы

17.02 16:00 – 18:00 Шмидт Депутат Гордумы
  Андрей 
  Владимирович

21.02 14:00 – 17:00 Шестаков Депутат ЗСО
  Александр 
  Леонидович

24.02 15:00 – 18:00 Вышегородцев Депутат Гордумы
  Александр 
  Евгеньевич

27.02 16:00 – 18:00 Мотовилов Депутат Гордумы
  Александр  Руководитель исполкома
  Александрович партии 
   «Единая Россия»

29.02 10:00 – 11:00 Гаврилова Заместитель главы
  Галина  администрации
  Андреевна Центрального района

К экспедиции готовились зара-
нее, продумали всё до мелочей. 

Поскольку Александр Вихля- 
ев – давний друг председателя сто-
ронников партии «Единая Россия» 
Центрального местного отделения 
Геннадия Ивановича Сапрыкина, 
решено было взять с собой два 
флага – Российской Федерации и 
Центрального МО (причем послед-
ний – с автографами всех членов 
местного отделения), чтобы водру-
зить на вершине горы.

24 декабря команда из пяти до-
брых молодцев отправилась в путе-

лейший снег – настолько яркий, что 
слепит глаза, кристально чистый 
горный воздух – путешественникам 
посчастливилось увидеть и почув-
ствовать всё великолепие нацио-
нального парка «Югыдва» (в пере-
воде – «чистая вода»), на территории 
которого находится гора Народная.

…Дорога туда заняла у путеше-
ственников четыре дня, а вот об-
ратно пришлось добираться около 
двух недель. Горы никак не хотели 
отпускать экстремалов. Когда на 
исходе были последние силы, за-
кончились съестные припасы и 
вышел из строя очередной снего-
ход, горы наконец сжалились над 
отважными туристами…

Несмотря на все испытания и 
трудности, Александр Вихляев ни-
сколько не жалеет об этой поездке 
и по-прежнему считает, что лучше 
гор могут быть только горы.

Оксана ХУДЯКОВА

Лучше гор могут быть только горы
Александр Вихляев из тех людей, которые не остановятся  
ни перед чем, чтобы достичь поставленной цели.  
Ему удалось собрать вокруг себя таких же настойчивых, 
целеустремленных, немного сумасшедших товарищей, 
одержимых общей идеей. Вместе они – команда отчаянных 
туристов, которые в самый разгар зимы отправились  
на Приполярный Урал покорять гору Народную – самую 
высокую вершину Урала. 

шествие. Ехали на автомобилях, с 
собой везли массу снаряжения, не-
обходимых вещей, чтобы непред-
виденные обстоятельства не заста-
ли врасплох. А их на пути туристов 
оказалось предостаточно.

Невозможно рассказать обо 
всех экстремальных ситуациях, в 
которые попадали ребята. Конец 
декабря и начало января выдались 
снежными, ветреными, с буранами 
и метелями. Каждый день погода 
преподносила всё новые и новые 
сюрпризы. В результате путе-
шественники не раз сбивались с 

На одном из них туристы встре-
тили Новогоднюю ночь. Един-
ственным атрибутом праздника 
стал фейерверк, который запустили 
в полночь.

Великолепная первозданная при-
рода, много ручьев и озер с прозрач-
ной водой (некоторые водоемы из-за 
быстрого течения не замерзают), бе-

маршрута. Снегоходы тоже часто 
капризничали, а к концу путеше-
ствия три вообще вышли из строя. 
Кроме того, приходилось подолгу 
торить дорогу: снег был очень рых-
лый, глубокий, под таким не видны 
ямы и обрывы, что очень опасно. 
Пригодились лыжи: на них ребята 
двигались через перевалы. 
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